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ЛОВИСЬ, РЫБКА!
В Братском районе любят рыбалку, а ежегодные соревнования среди рыбаков с большим нетерпением ждут. В этом году на 
льду Новодолоновского залива в Тарме удили рыбу семьями и в гордом одиночестве, замерев над лункой. Почти две сотни 
рыбаков и рыбачек из Братского района и города Братска приехали за победой и просто хорошо провести время на природе 
и в компании единомышленников. 

Подробности читайте на стр. 7

НОВАЯ ЖИЗНЬ СЕЛЬСКИХ КЛУБОВ
Пять культурно-досуговых центров в Братском районе в этом году предстанут перед своими постоянными посетителями в обнов-

лённом виде. По партийному проекту «Культура малой Родины» в течение 2024 года пройдут текущие ремонты клубов в Прибойном, 
Покосном, Тэми и Кобляково. Масштабный капитальный ремонт в рамках национального проекта «Культура» идёт в клубе в Леонова. 

Творческий сезон в культурно-досуго-
вом центре села Тэмь приостановлен 
на несколько месяцев. Всё потому, что в 
помещениях клуба начался текущий ре-
монт. В этом году учреждение включено 
в список объектов, которые получили 
финансирование по партийному проекту 
«Культура малой Родины». Он направлен 
на развитие и обновление материаль-
но-технической базы сельских клубов и 
домов культуры в городах и районах с 
населением менее 50 тысяч человек. 

Братский район успешно участвует в 
этом проекте уже несколько лет, гово-
рит мэр района Александр Дубровин. 
В прошлом году в программу  вошли 
шесть КДЦ: в Добчуре, Илире, Калтуке, 
Карахуне, Кежемском и  Худобке. Жи-

тели этих поселений были 
очень довольны произошед-
шим изменениям. 

В этом году преобразятся 
ещё пять клубов Братского 
района. Близятся к заверше-
нию работы в Прибойнинском 
КДЦ. Там подрядчик заменил 
кровлю, завершается укладка 
линолеума, отделка потолка 
и замена дверей. К началу ак-
тивной стадии ремонта гото-
вятся строители и в Тэми. В 
проекте замена электрики, об-
шивка стен и потолков в фойе, 
укрепление полов. Обновится 

здание клуба и снаружи: в ходе 
работ заменят кровлю и сделают новую 
отмостку. Уже летом в родные стены 
вернутся все творческие коллективы. 
Клуб в Тэми живёт насыщенно – здесь 
занимаются хоровые и театральные кол-
лективы, работает кружок для детей и 
оздоровительная комната для взрослых. 

С нетерпением ждут открытия своего 
клуба после ремонта жители неболь-
шой, но дружной деревни Леонова. 
Строители зашли на объект три неде-
ли назад, но сделано уже очень много. 
Демонтированы старые конструкции, 
ветхая крыша и деревянная обшивка 
на стенах. В рамках капитального ре-
монта заменят электрику, установят 
новые крыльца, венцы, внутри во всех 
помещениях проведут косметический 

ремонт. Для удобства посетителей в 
клубе сделают тёплый туалет. Полное 
завершение ремонтных работ в клу-
бе Леонова ожидается к концу этого 
года. Это позволит повысить качество 
работы сельского учреждения культу-
ры, обеспечит жителям разнообразие 
досуга и большую доступность для уча-
стия в культурной жизни села.

БРАТСКИЙ РАЙОН 
ГОТОВИТСЯ 

К ЮБИЛЕЮ ПОБЕДЫ
В следующем году вся страна отме-

тит большой и важный праздник – 
80-ю годовщину Великой Победы! Уже 
сейчас в муниципалитетах по всей Ир-
кутской области ведётся подготови-
тельная работа к этой дате в дань па-
мяти и уважения нашим героическим 
предкам - тем, кто защитил страну в 
годы Великой Отечественной войны.

Большое внимание уделяется памят-
ным местам и мемориалам. Практи-
чески в каждом поселении Братского 
района есть такие памятники, уста-
новленные в честь погибших героев, 
ушедших на фронт. В этом году рабо-
ты планируют провести в заморских 
поселениях района – у обелиска памя-
ти в Добчуре и у памятника Герою Со-
ветского Союза Степану Борисовичу 
Погодаеву в Карахуне. 

Из областного бюджета на благоу-
стройство и реставрацию памятных 
мест в Братском районе будет выде-
лена субсидия более трёх миллионов 
рублей. Напомним, задачу привести 
в порядок памятные места в городах 
и районах Приангарья к юбилею По-
беды поставил губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев. Ранее, в рам-
ках подготовки к 80-летию Победы, в 
Братском районе обновили мемориал 
участникам Великой Отечественной 
войны в Озёрном и обелиск в селе 
Ключи-Булак.

– Вопросы по проведению ремонтов 
на памятных местах прорабатыва-
ем с губернатором региона Игорем 
Ивановичем Кобзевым. И работу на 
этом мы не остановим. День Победы 
для нас - святой праздник. Поэтому 
подготовку к ней ведем с большой 
ответственностью, с осознанием чув-
ства долга перед нашими предками, 
перед нашими героями. Мы должны 
помнить о трагических событиях Ве-
ликой Отечественной войны и о тех, 
кто ценой своей жизни сохранил 
нашу свободу, и память эту мы будем 
передавать нашим детям, – отметил 
мэр Братского района Александр Ду-
бровин.

Все работы по благоустройству и ре-
ставрации мемориалов и памятных 
мест, посвященных героям Великой 
Отечественной войны, в Карахуне и 
Добчуре завершат в этом году. 

Выезд мэра Братского района в с. Тэмь

- Создавать комфортные условия, де-
лать капитальные ремонты и внедрять 
современное оборудование в целях 
укрепления материально-технической 
базы культурно-досуговых учреждений 
в небольших отдалённых поселениях 
важно. Там живут наши жители, там 
растут наши дети! В таких населённых 
пунктах дома культуры чаще всего яв-
ляются единственным центром допол-
нительного образования детей и под-
ростков, досуга населения, местом, где 
сохраняются и развиваются традиции 
народного творчества, проводят репе-
тиции творческие коллективы. Поэто-
му  Братский район активно участвует 
и проекте «Единой России» - «Культу-
ра малой Родины», и в национальном 
проекте «Культура», чтобы получить 
дополнительное финансирование для 
обновления наших культурно-досуго-
вых центров.

Мэр Братского района 
Александр Дубровин



2 С ПРАЗДНИКОМ !

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ БРАТСКОГО РАЙОНА!
ПРИМИТЕ САМЫЕ ИСКРЕННИЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ 
С ВЕЛИКИМ ПРАЗДНИКОМ – ДНЕМ ПОБЕДЫ! 

Этот праздник стал символом героизма нашего народа, его несги-
баемой стойкости и несокрушимости духа! 

За эту Великую Победу наши отцы, деды, прадеды заплатили 
огромную цену, многих сегодня уже нет рядом с нами. И наша свя-
тая обязанность передавать память тех страшных лет молодому 
поколению, чтобы наши дети и внуки знали и помнили подвиг про-
стого солдата, который верил в себя, свою Отчизну, он точно знал, 
что Родину врагу никогда не отдаст. 

Уважаемые ветераны и труженики тыла, мы говорим вам - СПАСИ-
БО! За радость весны сорок пятого года, за восстановленные города и 
села, за мирную жизнь. Низкий вам поклон. И вечная память героям! 

С праздником!
Мэр Братского района  Александр ДУБРОВИН

УВАЖАЕМЫЕ УЧАСТНИКИ ВОЙНЫ, ТРУЖЕНИКИ 
ТЫЛА! ДОРОГИЕ ЖИТЕЛИ БРАТСКОГО РАЙОНА! 

ПРИМИТЕ ИСКРЕННИЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ 
С 79-Й ГОДОВЩИНОЙ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ! 

Дорогой ценой была заво-
ёвана Великая Победа. Исто-
рия человечества не знала 
прежде таких великих войн. 
Миллионы наших соотече-
ственников пали на этом не-
лёгком пути к Победе. Прак-
тически в каждой семье есть 
близкие, которые отдали 
свою жизнь, здоровье и мо-
лодость во имя свободы на-
шего народа. 

В эти памятные дни искренне поздравляю с Днём 
Победы дорогих участников войны, тружеников тыла, 
всех, кто перенёс тяготы войны. От всего сердца же-
лаю вам крепкого здоровья, добра и благополучия. 
Спасибо вам за героизм, стойкость, за бессмертные 
подвиги! 

Светлая память павшим! Никто не забыт и ничто не 
забыто!

Председатель Совета ветеранов Братского района 
Клара НАУКОВИЧ

ДРУЗЬЯ, СЕРДЕЧНО ПОЗДРАВЛЯЮ ВАС 
С ДНЕМ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ! 

Для каждого жителя 
нашей страны 9 мая - 
священная дата. Это 
праздник гордости, 
признательности ге-
роям-победителям 
и светлой памяти о 
подвиге защитников 
Родины.

Наш народ отстоял 
свободу и мир. Ценой 
миллионов жизней 
Победу в Великой 
Отечественной войне 
добывали на передо-
вой и в тылу. Сейчас 
мы должны передать 

потомкам правду о тех событиях и навеки сохранить 
ее в истории каждой семьи. Пусть эта связь поколе-
ний будет крепкой и нерушимой!

Важно, чтобы россияне гордились своими героями, 
великой страной и всегда были готовы отстаивать 
независимость!

Дорогие земляки, с Днем Победы! 
Вечная слава героям!

Сенатор Российской Федерации
Андрей ЧЕРНЫШЕВ

ДОРОГИЕ ЖИТЕЛИ БРАТСКОГО РАЙОНА!
ПРИМИТЕ ИСКРЕННИЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ С ДНЕМ ПОБЕДЫ 

В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ!

В этот праздник всех нас пе-
реполняет чувство гордости 
за поколение победителей, 
освободившее Мир от фа-
шизма. Мы знаем, какой це-
ной далась эта Победа и свя-
то чтим ратные и трудовые 
подвиги тех, кто выстоял в 
героической борьбе за свобо-
ду и независимость Родины.

В праздничный день 9 мая 
по велению души и сердца 

мы поклонимся погибшим воинам у обелисков и ме-
мориалов, возложим цветы к Вечному огню, встанем 
в ряды «Бессмертного полка». Уверена, эти традиции 
продолжат наши  дети, внуки, правнуки. 

От всей души желаю всем здоровья, душевного теп-
ла, долголетия, счастья!

Пусть небо будет сиять солнцем и миром над нашей 
планетой!

С праздником! С Днем Победы!

Председатель Думы Братского района                                                        
Светлана КОРОТЧЕНКО

УВАЖАЕМЫЕ ВЕТЕРАНЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ
И ТРУЖЕНИКИ ТЫЛА, ДОРОГИЕ ЗЕМЛЯКИ!

ОТ ВСЕЙ ДУШИ ПОЗДРАВЛЯЮ ВАС С ПРАЗДНИКОМ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ!
Сколько бы лет ни прошло с 9 мая 1945 года – счастливой и одновременно 

скорбной даты для каждой семьи, как бы время не уносило нас все дальше от 
страшной войны, день Великой Победы навсегда для каждого из нас, каждого 
россиянина, остается самым главным и священным праздником. Он символ 
беспримерного мужества, силы духа и сплоченности нашего народа. 

Этот день, то, что он принес, мир и независимость нашего государства, наше 
будущее и жизнь наших детей стали возможны только благодаря самоотвер-
женности и героизму тех, кто сражался на фронте и работал в тылу, кто запла-
тил немыслимую цену за свободу нашей Родины. Наш долг – чтить память об 
этом великом подвиге наших родителей, бабушек и дедушек, наших соотече-
ственников, сохранить то, за что они сражались, сохранить правду и истинные 
ценности. Низкий поклон поколению победителей. 

Уважаемые ветераны, от всего сердца желаю вам, прежде всего, крепкого 
здоровья, любви и заботы ваших родных, мира и спокойствия в душе. А всем 
землякам в этом светлый праздник желаю благополучия, счастья и всего са-
мого доброго! 

С праздником Великой Победы! 

С уважением, депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
Тимур САГДЕЕВ 

УВАЖАЕМЫЕ ЗЕМЛЯКИ, ОТ ВСЕЙ ДУШИ 
ПОЗДРАВЛЯЮ ВАС С ДНЁМ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ! 

В нашей стране в каждой семье помнят какой це-
ной она была завоёвана. И чтобы последующие поко-
ления жили под мирным небом, сейчас наши воины 
опять бьются за Победу. А здесь волонтеры, тыловые 
фабрики вносят свой вклад: собирают и отправляют 
гуманитарную помощь, автомобили, плетут маски-
ровочные сети. Наши дети отправляют такие нуж-
ные там письма и рисунки. Желаю, чтобы мы всегда 
были сплочены, сильны духом, чтобы над головой 
всегда было мирное небо. 

С праздником! Победа будет за нами!

Депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области IV созыва

Елена КРЫЖАНОВСКАЯ
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ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ДЕПУТАТОВ
Врачебную амбулаторию в Прибрежном начнут строить на год раньше 

Наверное, не стоит долго объяснять, 
как важна медицинская помощь для 
жителей отдалённых поселений, и как 
важно для пациентов получать её в хо-
роших условиях. В Братском районе 
активно идёт модернизация сети уч-
реждений здравоохранения. Продол-
жается капитальный ремонт в здании 
Вихоревской городской больницы, 
строится участковая больница в Тан-
гуе, в этом году новые фельдшерско-а-
кушерские пункты построят в Шуми-
лово и Карахуне. 

В 2024 году решится ещё один важ-
ный вопрос – начнётся строительство 
новой врачебной амбулатории в по-

сёлке Прибрежный. При поддержке 
губернатора Иркутской области Иго-
ря Кобзева, Правительства региона 
и депутатов Заксобрания удалось 
сдвинуть строительство амбулато-
рии в посёлке Прибрежный на более 
ранние сроки. Об этом рассказал мэр 
Александр Дубровин на совещании, 
которое прошло в Братской район-
ной больнице. Во встрече приняли 
участие главный врач БРБ Марина Се-
рёдкина, депутаты Законодательного 

Собрания Тимур Сагдеев и Елена Кры-
жановская.

Земельный участок под стро-
ительство медицинского уч-

реждения выделен. Сейчас идёт 
подготовка пакета документов для 
проведения электронного аукциона. 
Строительство планируем начать ле-
том 2024 года. Благодаря слаженной 
работе наших депутатов строитель-
ство амбулатории удалось перене-
сти на этот год, хотя изначально её 
должны были начать строить только 
в 2025 году, – подчеркнул Александр 
Дубровин.

Средства на строительство модуль-
ной амбулатории в Прибрежном вы-
делят по региональной программе 
«Модернизация первичного звена 
здравоохранения Иркутской области». 
Это порядка 53 миллионов рублей. 
Ещё пять миллионов рублей – на при-
обретение медицинского оборудова-
ния. По словам депутата Тимура Сагде-
ева, новая амбулатория качественно 
улучшит медицинское обслуживание в 
Прибрежном. 

Старое здание уже не отвечает 
требованиям времени и сани-

тарным нормам. Оно тесное, небла-
гоустроенное, неудобное для жителей 
и самих медицинских работников, 
- отметил депутат Законодательного 
Собрания Тимур Сагдеев. – В прошлом 
году во время поездки в Братский 
район секретаря Иркутского регио-
нального отделения «Единой России», 
губернатора Иркутской области Иго-
ря Кобзева договорились о том, что 
новая амбулатория будет построена 
в ближайшее время. Сначала нам со-
гласовали 2025 год, но получилось ещё 
раньше.

Новая амбулатория сможет обслужи-
вать более пяти тысяч человек – взрос-
лых и детей из самого посёлка При-
брежный и близлежащих населенных 
пунктов. В здании предусмотрены ка-
бинеты для приёма терапевта, педиа-
тра, фельдшера, акушера, стоматолога 
и других специалистов. Общая пло-
щадь амбулатории - 500 квадратных 
метров, здесь, кроме врачебных каби-
нетов, будут располагаться кабинеты 
неотложной помощи, бытовые поме-
щения для персонала, физиокабинет, 
процедурный и прививочный кабине-
ты и пост скорой медицинской помо-
щи. Также в отдельном крыле откроют 
дневной стационар на четыре места.

Сейчас стоит задача предусмот-
реть средства для оборудования 

лаборатории, чтобы и анализы паци-
енты амбулатории могли сдать на ме-
сте. Также нужно обязательно добить-
ся финансирования, чтобы построить 
гаражи под медицинский транспорт. 
В данный момент в проекте деньги на 
эти направления не заложены, – под-
черкнула Елена Крыжановская.

По проекту в Прибрежнинской амбу-
латории будут соблюдены все требова-
ния безопасности, установлено виде-
онаблюдение, сделано ограждение, а 
на прилегающей к зданию территории 
проведут благоустройство. 

Наталия ЗАХАРОВА

ЖИЛЬЁ – МОЛОДЫМ 
В Братском районе продолжается 

реализация программы «Жильё для 
молодых семей». Мэр Александр Ду-
бровин вручил сертификаты на право 
получения социальной выплаты пяти 
молодым семьям. Средства они смогут 
направить на приобретение или строи-
тельство жилья в Братском районе. Все-
го в 2024 году свидетельства получили 
13 молодых семей, проживающих в 
Братском районе. На сегодняшний день 
в очереди на получение сертификата 
стоит 61 семья.

КУЛЬТУРНЫЙ ВИЗИТ
Министр культуры Олеся Полунина 

побывала в Братском районе. Во вре-
мя рабочей поездки она побывала в 
Вихоревской школе искусств, Межпо-
селенческой библиотеке, в клубе де-
ревни Худобок. В 2023 году в рамках 
федерального проекта «Культура малой 
Родины» в сельском клубе Худобка про-
вели текущий ремонт на сумму 2,6 млн 
рублей. По словам министра культуры, 
в этом году текущий ремонт проведут 
ещё в четырёх домах культуры Братско-
го района – в посёлке Прибойный, сёлах 
Кобляково, Тэмь, Покосное. Капиталь-
ный ремонт клуба по национальному 
проекту «Культура» начался в деревне 
Леонова.

СВЯЗЬ БУДЕТ! 
В посёлке Прибойный установили 

вышку мобильной связи. После про-
кладки оптоволоконного кабеля под-
рядчик приступит к настройке обо-
рудования. Как отметил Александр 
Дубровин, в рамках федеральной про-
граммы «Устранение цифрового не-
равенства» с 2022 года на территории 
района уже запущены базовые станции 
в девяти населённых пунктах. Высоко-
скоростной интернет и устойчивая мо-
бильная связь появились в Новом При-
речье, Баде, Худобке, Коби, Бурнинской 
Вихори, Зарби, Новодолоново, Барчиме, 
Кумейке. До конца 2024 года планиру-
ется завершить строительство базовых 
станций ещё в двух небольших поселе-
ниях – в посёлках Карахун и Сахорово.

МЫ ИГРАЕМ В КВН
На сцене ДШИ в Вихоревке состоял-

ся финал школьной лиги КВН на Кубок 
мэра Братского района. В борьбе за 
кубок победителя в юмористической 
битве сразились пять самых сильных 
команд образовательных учреждений. 
По итогам трёх конкурсов, в упорной 
юмористической борьбе, третье место 
заняла команда «ТЮЗ» из Ключи-Була-
ка, на втором – «Весёлые кочерыжки» 
из Покоснинской СОШ. По итогам игры 
переходящий кубок и первое место до-
сталось участникам команды «Эльфа-
вит» ДДТ Вихоревки.

По итогам финальной игры все коман-
ды были награждены денежными сер-
тификатами и подарками от партнёров 
мероприятия. Генеральным спонсором 
школьной лиги КВН выступила Группа 
«Илим».

В КУЗНЕЦОВКЕ СТРОИТСЯ МОСТ
В Братском районе продолжается 

строительство мостового перехода че-
рез реку Вихорева возле села Кузнецов-
ка. Объект включён в национальный 
проект «Безопасные качественные до-
роги». Средства на проведение капре-
монта выделены из федерального и об-
ластного бюджетов. На данный момент 
смонтированы все металлические кон-
струкции, в том числе пролёты моста. 
Следующий этап строительства – мон-
таж настила, барьерных ограждений, 
обустройство подъездов к мосту. Сдача 
объекта намечена на август 2024 года.

НОВОСТИ 

НА СРЕДСТВА МЕСТНОГО БЮДЖЕТА В БРАТСКОМ РАЙОНЕ 
РЕАЛИЗУЮТ ДЕСЯТЬ ИНИЦИАТИВНЫХ ПРОЕКТОВ ЖИТЕЛЕЙ

В Братском районе подвели итоги 
конкурсного отбора инициативных 
проектов, которые будут реализованы 
за счёт средств районного бюджета. В 
состав конкурсной комиссии вошли де-
путаты Думы Братского района и пред-
ставители районной администрации. 
Инициативные проекты, набравшие 
наибольшее количество баллов, стали 
победителями.

В итоге финансирование из местного 
бюджета получат 10 проектов. Они бу-
дут реализованы на территории семи 
муниципальных образований Брат-
ского района – в Турме, Вихоревке, 
Наратае, Тангуе, Карахуне, Прибреж-
ном, Кежемском. Авторами проектов в 
этом году стали инициативные группы 
граждан, общественные объединения, 
депутаты, коллективы школ и детских 
садов, учреждения культуры, осущест-
вляющие деятельность на территории 
Братского района.

– Наравне с областным проектом 
инициатив «Есть Решение» в Братском 
районе с прошлого года действует 
программа финансирования инициа-
тивных проектов из бюджета района. 
В этом году нашими жителями было 
представлено 17 проектов. По итогам 

заседания комиссии принято решение 
поддержать 10 проектов в пределах 
выделенных средств. Я ещё раз благо-
дарю наших инициативных граждан, 
которые помогают нам делать жизнь в 
поселениях Братского района комфор-
тнее, – отметил мэр Братского района 
Александр Дубровин.

Все инициативные проекты будут 
реализованы до конца 2024 года. Из 
бюджета Братского района на их реа-
лизацию выделят более 5,3 миллиона 
рублей.

По инициативе жителей в 2024 году 
будут реализованы следующие ини-
циативные проекты:
– Обустройство спортивной площадки 
в д/с «Одуванчик» в Турме;
– Текущий ремонт столовой и приобре-
тение инвентаря для МКОУ «Наратаев-
ская СОШ»;

– Благоустройство детской площадки 
на территории детского сада «Ромаш-
ка» в п. Карахун;
– Приобретение спортинвентаря для 
школы в с.Тангуй;
– Оснащение каворкинг-зоны в Кежем-
ской СОШ;
– Благоустройство детской площадки 
в детском саду «Лесовичок» в Кежем-
ском;
– Установка системы видеонаблюде-
ния и обновление пожарной сигнали-
зации в ДДТ Вихоревки;
– Приобретение интерактивного и ком-
пьютерного оборудования для Межпо-
селенческой библиотеки в Вихоревке;
– Приобретение учебно-игрового обо-
рудования для детского сада в При-
брежном;
 – Приобретение театральных костю-
мов для детского сада в селе Тангуй.

Напомним, в 2023 году на территории Братского района было реализовано де-
сять инициативных проектов граждан, которые также получили финансирова-
ние из местного бюджета. Благодаря инициативе жителей в Мамырской СОШ 
установлены скалодром и теннисный стол, обустроена приёмная в одной из 
групп детского сада в Илире, установлена игровая площадка в детском саду в 
Калтуке, приобретена компьютерная техника для школы в селе Большеокинское, 
интерактивное оборудование для Дома детского творчества в Вихоревке, наборы 
для робототехники для Тангуйского ДОУ, мебели для ДШИ в Прибрежном.
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ПОСАДИЛИ ОГОРОД – НАБЛЮДАЕМ, ЧТО РАСТЁТ
Детский сад «Умка» стал региональной площадкой по агробизнес-образованию 

До начала дачного сезона ещё боль-
ше месяца, а в детском саду «Умка» 
на подоконниках во всю зеленеет рас-
сада. Под лучами весеннего солнца, 
окруженные заботой и чрезмерным 
вниманием любопытных глаз, растут 
и крепнут томаты, перцы, огурцы и 
свежая зелень. По соседству с овощ-
ными культурами подрастают десятки 
корней цветов. Пять лет назад в этом 
дошкольном учреждении Братского 
района взяли курс на агробизнес-обра-
зование, поставив цель сформировать 
у детей бережное отношение к эколо-
гии и природе родного края, привить 
маленьким воспитанникам любовь к 
земле, научить уважать труд тех, кто 
занят в сельском хозяйстве или выра-
щивает что-то на своём приусадебном 
участке. Недавно министерство обра-
зования области присвоило учрежде-
нию статус «региональной инноваци-
онной площадки».

В ГАРМОНИИ С ПРИРОДОЙ

Заведующая дошкольным учрежде-
нием Ирина Ахметзянова проводит 
экскурсию по гостеприимным груп-
пам «Умки», попутно рассказывая, как 
развивается агробизнес-образование в 
детском саду. В каждой – на окне свой 
огород. Мини-теплицы есть даже в яс-
лях у самых маленьких воспитанников 
и в группе «Пчёлка», которую посеща-
ют ребята с особыми образовательны-
ми потребностями. 

Выращивание растений на окне име-
ет огромное значение в познаватель-
ном развитии детей, ранней профори-
ентации и воспитании экологической 
культуры, считает педагог. Юные са-
доводы наблюдают за изменениями в 
росте растений, знакомятся с отличи-
тельными признаками овощей, а глав-
ное, принимают посильное участие в 
уходе за детсадовским огородом.

В прошлом году на территории 
детского сада «Умка» появился про-

сторный «дом» из поликарбоната. 
Средства на новую теплицу собрали с 
участием родителей, которые актив-
но поддерживают коллектив ДОУ в 
вопросах агробизнес-образования. Ре-

зультатом труда воспитателей, отмен-
ным урожаем томатов, огурцов и пер-
цев были довольны все, особенно дети.

- Как приятно видеть горящие глаза 
детей, их воодушевление и энтузиазм, 
когда они возятся в своих мини-ого-
родах и наблюдают за результатами 
своего труда! Дети всё лето наблюда-
ли, сами выращивали, измеряли, на 
сколько сантиметров вырос каждый 
сорт, сколько вешает помидор. Зани-
мались трудовой деятельностью и по-
лучали от этого удовольствие воспи-
танники старших и подготовительных 
групп. Именно в таком дошкольном 
возрасте необходимо закладывать 
уважение к труду, прививать радость, 
что ты своими руками посадил и по-
лучил результат, - делится заведующая 
МКДОУ детский сад общеразвивающе-
го вида «Умка» Ирина Ахметзянова. 

На первом этаже детского сада для 

любознательных агрономов открыли 
«Зелёную лабораторию», созданную 
педагогами Ларисой Пугачевой и Свет-
ланой Осокиной. Сюда дети приходят 
за дополнительными знаниями: про-

водят эксперименты, изучают почву, 
рассуждают на тему экологических 
привычек. Сейчас все дружно проводят 
эксперимент – что будет с кустами го-
роха при недостатке солнечного света. 

РАСТЁМ ВМЕСТЕ

Воспитатели групп «Колокольчик» и 
«Цветик-семицветик» Лариса Сентемо-
ва и Елена Московских – настоящие эн-
тузиасты своего дела. Они любят детей 
и дела садовые. У каждой из них есть 
своя дача, но даже, несмотря на это, 
на работе под их чутким руководством 
каждый год детский сад выращивает 
десятки растений. У Ларисы Владими-
ровны (на фото) в группе среди «коло-
кольчиков» есть постоянные помощни-
ки. Семён, Даша, Лёша и Максим всегда 
готовы прийти на помощь.

Весной ребята все дружно сначала 

сеют семена растений в грунт, потом 
бережно и ежедневно поливают, рыхлят 
почву, пропалывают, каждый день на-
блюдают. Как только на улице устанав-
ливается комфортная температура, на-
чинают высаживать рассаду в теплицу. 

- У нас растут на подоконнике перцы, 
разные цветы. Петунию, бархатцы уже 
распикировали, некоторые ещё подрас-
тают. Ребята наши очень любят зани-
маться садоводством, у многих из них 
нет дач, они помогают здесь. Мы им 
разрешаем поливать, рыхлить. Наша 
группа занимается перцами, другая – 
помидорами, а огурцы мы потом вы-
саживаем сразу в землю. Летом идём 
с ними в теплицу - огурцы собираем, 
помидоры. Они мне помогают подвязы-
вать: кто-то верёвку держит, кто-то от-
резает, делаем вместе таблички, травку 
убираем, - рассказывает Лариса Влади-
мировна.

По словам заведующей дошкольным 
учреждением Ирины Ахметзяновой, 
с получением статуса «региональной 
инновационной площадки по агробиз-
нес-образованию» планов и идей стало 
ещё больше. В мае садоводы вместе с 
воспитателями выйдут в свой уличный 
огород и начнут готовить теплицу к 
посадкам. А ещё, по многолетней тра-
диции, возле детского сада летом пла-
нируют засадить все клумбы. В «Умке» 
каждый уголок будет радовать глаз. 

                     Наталия ЗАХАРОВА

Коллектив детского сада «Умка» 
ежегодно активно участвует в эко-
логическом районном марафоне 
«Сибирский кедр». Родители с 
детьми собирают пластик, бума-
гу, батарейки, которые потом от-
правляют на переработку. В начале 
апреля дошкольное учреждение, 
единственное в Братском районе, 
отметили региональным знаком 
экологической культуры. Вручение 

награды прошло в Иркутске.

Лариса Сентемова и её помощники из гр. "Колокольчик"

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВАС УКУСИЛ КЛЕЩ? 
На базе районной больницы работает 
единственная на весь Братск и Брат-
ский район лаборатория, где можно 
исследовать клеща на наличие инфек-
ций. Медицинское учреждение имеет 
для этого современное оборудование и 
штат специалистов, которые выполня-
ют такие анализы. 

На юге Иркутской области сезон ак-
тивности клещей уже наступил. В на-
чале мая эти паразиты начнут пробу-
ждаться и в окрестностях Братского 
района. Первая трава и первое солн-
це – верный признак того, что скоро в 
лабораторию на исследования начнут 
приносить клещей. По статистике, пик 
активности приходится на первую по-
ловину июня, говорит заведующая кли-
нико-диагностической лабораторией 
Братской районной больницы Наталья 
Дубчак. В прошлом году в БРБ на иссле-
дование доставили 360 клещей, только 
20-ть из них были «чистыми», то есть 
не были переносчиками опасных ин-
фекций. Остальные были заражены. 

Был ли инфицирован тот паразит, 
который вас укусил, понять по внеш-
ним признакам невозможно. Для это-
го клеща нужно сдать на исследование 
в лабораторию. Это самый быстрый 
способ определить, какие инфекции он 
мог передать своей жертве при укусе. В 
районной больнице проводится иссле-
дование клеща на четыре инфекции - 

клещевой энцефалит, Лайм-боррелиоз, 
гранулоцитарный анаплазмоз и моно-
цитарный эрлихиоз человека. Все за-
болевания с тяжёлыми последствиями. 
Они поражают мозг, нервную систему, 
суставы, сердце, вызывают серьёзные 
анемии. 

Специалисты напоминают: при об-
наружении клеща, присосавшегося на 
теле, необходимо сразу обратиться 
в травмпункт ближайшей больницы. 
Если такой возможности нет, то сни-
мать клеща следует очень осторожно, 
чтобы не оборвать хоботок. После этого 
клеща необходимо поместить в плотно 
закрываемую емкость (специальный 
контейнер с крышкой для исследова-
ния биоматериала, банку, пробирку) и 
лучше ещё завернуть в мокрый кусочек 
ткани. 

- Исследование клещей проводится 
в нашей ПЦР-лаболатории методом 
полимеразной цепной реакции об-
наружения ДНК/РНК-возбудителей в 
материале. Живой или мёртвый клещ 
нам не имеет значение, повреждён – 
не повреждён тоже. Главное, чтобы 
больше частей от него было. Одни 
лапки клеща мы советуем людям не 
исследовать, там не будет возбуди-
теля, - рассказывает заведующая КДЛ 
ОГБУЗ «Братская районная больница» 
Наталья Дубчак. 

На исследование одной особи уходит 
до трёх часов. Сначала клеща расти-
рают буквально в порошок. Потом по 

цепочкам ДНК в биологическом ма-
териале с помощью высокоточного 
оборудования определяют, к какому 
возбудителю относятся данные клет-
ки. Результат исследования сразу ста-
раются сообщить пациенту. Ведь в 
случае положительного показателя 
после укуса клеща в течение 72 часов 
необходимо ввести иммуноглобулин, 
или, как можно скорее, начать профи-
лактическое лечение. Если заражение 
случилось, то чем раньше начнётся ле-
чение, тем меньше последствий будет 
для здоровья.

- Бывает так, что человек сразу не 
заметил или не почувствовал укуса, 
не смог сохранить клеща и быстро до-
ставить его в лабораторию. Если вдруг 
симптоматика появилась позже, то в 
первые 14 дней после контакта с кле-
щом мы проводим иммунофермент-
ный анализ. Это скрининговый метод 
исследования крови, который может 
подтвердить наличие двух инфекций 
– клещевого энцефалита и Лайм-бор-
релиоза, - добавляет заведующая лабо-
раторией.

Но стоит помнить, что нежелатель-
ной встречи с кровососущими мож-
но постараться избежать. Для этого 
на одежде не должно быть открытых 
участков кожи. При походе в лес лучше 
надевать ветровку с капюшоном, за-
стегнутую рубашку, брюки, заправлен-
ные в сапоги или носки. Предпочтение 
лучше отдать одежде светлых тонов, 

чтобы проще было заметить и стрях-
нуть клеща. И обязательно нужно ис-
пользовать репелленты, позволяющие 
дезориентировать клеща и не дать ему 
найти место для присасывания.

Среди людей бытует ошибочное мне-
ние, что клещи способны взбираться 
высоко и прятаться в кронах деревьев. 
На самом деле эти паразиты обитают 
на поверхности почвы, на сухой траве, 
на ветках кустарников, то есть на высо-
те роста своей потенциальной жертвы. 
Поэтому периодически осматривайте 
себя и того, с кем вы отправляетесь в 
лес. Особенно внимательно проверяй-
те излюбленные места присасывания – 
шею, волосистую часть головы за уша-
ми и подмышечные впадины. В случае 
укуса не медлите и обратитесь за ме-
дицинской помощью. 

Медицинский лабораторный техник 
Инна Морозова
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АДМИНИСТРАЦИЯ БРАТСКОГО РАЙОНА ОТМЕЧЕНА 
РЕГИОНАЛЬНЫМ ЗНАКОМ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ
За экологическое просвещение жителей 

и активную работу в области экологии ад-
министрация Братского района получила 
региональный знак экологической культуры 
«Планета 2023». Награду первому замести-
телю мэра Братского района Оксане Корот-
ковой в торжественной обстановке вручил 
заместитель Председателя Правительства 
Иркутской области Георгий Кузьмин.

Знак экологической культуры был уч-
режден министерством природы Ир-
кутской области по инициативе Благо-
творительного фонда «Подари планете 
жизнь!». Главная цель премии – повы-
шение уровня экологической культуры 
в регионе. В этом году на получение 
знака претендовали 47 организаций 
со всей Иркутской области. По итогам 
конкурсного отбора обладателями зна-

ка экологической культуры стали че-
тыре некоммерческие организации, 11 
школ, 11 коммерческих организаций, 
две библиотеки, 16 детских садов и 
одна администрация муниципалитета.

– Отдельно хотелось бы вручить бла-
годарственное письмо мэру Братского 
района, Александру Сергеевичу, и ре-
гиональный знак. Впервые муници-
пальное образование получает этот 

знак экологической культуры. Очень 
отрадно, что Братский район стал 
участвовать в этой премии и победил, 
– отметил заместитель Председателя 
Правительства Иркутской области Ге-
оргий Кузьмин.

Этой награды администрация Брат-
ского района удостоилась за реализа-
цию экологических проектов, которые 
проводились на территории поселе-

ний в течение 2023 года. Отделом по 
лесу и экологии проводится ежегод-
ный экомарафон «Сибирский кедр», 
экоакции «Собери макулатуру – по-
моги ребенку», «Батарейки – сдавай-
тесь», «Мусору крышка», «Чистый бе-
рег», «Сад Памяти» и многие другие. 
Во все экологические мероприятия ак-
тивно вовлекаются жители поселений, 
коллективы учреждений, школьники, 
воспитанники дошкольных организа-
ций и их родители.

– С фондом «Подари планете жизнь» 
Братский район сотрудничает с 2019 
года. С 2020 года мы совместно про-
водим у нас экологические акции по 
сбору вторсырья. В этом году мы ре-
шили поучаствовать в этом конкурсе, 
направили заявку и описание акций, 
которые мы проводили в 2023 году. 
В итоге получили знак экологической 
культуры в первый раз и первые сре-
ди администраций муниципалите-
тов. Также мы в числе номинантов на 
премию «Делаю для мира». В начале 
апреля нас приглашали в Листвян-
ку на церемонию награждения. Мы 
впервые участвовали в таком собы-
тии, познакомились с разными людь-
ми и увидели что-то новое для нашего 
экомарафона, – рассказала начальник 
отдела по лесу и экологии Светлана 
Попадьина.

Георгий Кузьмин также вручил бла-
годарственные письма от министра 
природных ресурсов и экологии Ир-
кутской области трём образователь-
ным организациям Братского рай-
она. За экологическое воспитание и 
формирование экологической куль-
туры у подрастающего поколения 
отмечены коллективы детских садов 
«Умка», «Берёзка» и Вихоревской 
школы № 2.

ЭКОМАРАФОН 

СТАРТОВАЛ
В Братском районе стартовал район-

ный экологический марафон "Сибир-
ский кедр". Программа экомарафона 
в 2024 году посвящена формированию 
экологической культуры населения, 
уникальным и значимым природным, 
архитектурным объектам, созданным 
природой. К участию приглашаются 
главы поселений, жители района, а 
также учебные заведения, обществен-
ные организации, волонтёрские объ-
единения, предприятия, компании и 
другие учреждения, расположенные 
на территории Братского района.

В рамках экомарафона пройдут эко-
логические акции: "Собери макулатуру 
– спаси дерево", "Батарейки – сдавай-
тесь", "Мусору крышка", "Чистый берег", 
"Посади дерево, сохрани природу", "Сад 
Памяти". Школьников и воспитанни-
ков детских садов от 5 до 17 лет при-
глашают принять участие в творческих 
экологических конкурсах: "Экорамка", 
"Хлам-АРТ", "Священный Байкал". 

Сроки проведения акций – до 1 июля 
2024 года. Итоги районного экома-
рафона "Сибирский кедр" подведут в 
сентябре.  

Координатор проведения экомара-
фона - отдел по лесу и экологии адми-
нистрации МО "Братский район".
Адрес: Братск, ул. Комсомольская 45в, 
1 этаж, каб. 3. 
е-mail: lesoos@bratsk-raion.ru.
Телефон 8 (3953) 41-12-75. 

НАСТОЯЩИЕ ПРОФЕССИОНАЛЫ
В конце марта в Иркутской области 

проходил региональный этап Всерос-
сийского чемпионатного движения по 
профессиональному мастерству. Всего 
за победу в этом году боролись 585 
участников – студенты колледжей, 
техникумов, а также юниоры от 14 лет. 
Активное участие в региональном эта-
пе чемпионата «Профессионалы» на 
базе ИрГУПСа приняли ученики «РЖД 
лицея № 13» города Вихоревка. До-
мой ребята вернулись с наградами за 
первое и третье место. В течение трех 
соревновательных дней конкурсанты 
старательно выполняли один модуль 
за другим, справлялись с поставлен-
ными задачами, огорчались мелким 
ошибкам и радовались правильному 
выполнению сложных заданий. Кон-
куренцию им составили ученики про-
фильных образовательных организа-
ций и детской железной дороги. 

Десятиклассник лицея Никита Не-
стёркин принимал участие в чемпио-
нате первый раз. С 8 класса он интере-
суется компьютерными программами, 
моделированием и черчением. По 
словам Никиты, хорошая подготовка, 
собранность и уверенность в собствен-
ных силах помогли при выполнении 
конкурсных заданий. Школьник уве-
рен, что всё это благодаря работе с 
наставником, который готовил его к 
конкурсу. 

- Мы должны были по чертежам со-
брать 3д-модель, заданной нам дета-
ли и собрать из этих деталей опреде-

лённую конструкцию. Сделать чертежи 
этой сборки или детали самостоятель-
но. Отдельный этап у нас был созда-
ние анимации – разбор этой детали, 
«облёта», чтобы человек, который 
смотрел эту анимацию, мог познако-
миться со сборкой и узнать все тонко-
сти. В моей номинации 
«Инженерный дизайн в 
САПР» участвовали семь 
человек со всего региона. 
Была высокая конкурен-
ция, - поделился Никита. 

- Подготовка у нас была 
очень серьёзная, задания 
сложные. В первом моду-
ле они собирали панто-
граф электровоза, черти-
ли детали, делали сборку 
полностью. Во втором мо-
дуле они делали сборку 
триммера. Потом у них 
был модуль сборки ме-
таллоконструкций. И был 
модуль, где они полно-
стью должны собрать де-
таль, измерить все углы, 
расстояния, длины, кри-
вые поверхности и создать по образцу 
такую же деталь. Для детей – задания 
очень сложные! – добавляет наставник 
Никиты, учитель информатики Ирина 
Руденко.  

В итоге в своей номинации Никита 
Нестёркин стал третьим и вернулся 
домой с бронзовой медалью. Но даже 
сейчас времени для отдыха практиче-
ски нет – в апреле и мае у школьника в 
планах участие в ещё нескольких кон-
курсах и олимпиадах. 

Одноклассница Никиты – София Сар-
гина – к своей абсолютной победе на 
чемпионате «Профессионалы» упор-
но шла два года. Испытания девочка 
проходила в компетенции «Управ-
ление перевозочным процессом на 
ж/д станции». Софии пришлось про-

ектировать работу станции, органи-
зовывать маневровую работу, найти 
неисправности на путях, принимать 
решения, как должен действовать де-
журный в определённой ситуации. 

- Это был тяжёлый путь! Я шла ма-
ленькими шагами от третьего к пер-
вому месту. В этом году моим на-
ставником была Михеева Юлианна 
Валерьевна. Она ввела меня во все 
тонкости работы дежурного по стан-
ции. У нас было шесть модулей и 

последние два для меня были самы-
ми страшными. Пятый модуль – это 
были действия в нестандартных си-
туациях, то есть у меня была какая-то 
неисправность. Юлианна Валерьевна 
поддерживала меня как могла. На са-
мом деле от педагога много зависит. 

От её настроя зависит 
наш общий настрой. Бла-
годаря ей я настроилась 
по-боевому и на шестой 
модуль пошла с высоко-
поднятой головой писать 
транспортно-распреде-
лительный акт станции, 
- вспоминает ученица 
«РЖД лицея  №13» София 
Саргина.  

- На этом чемпионате 
работодатели присма-
тривают себе будущие 
кадры. Наших ребят уже 
всех ждут в ИрГУПСе и на 
Восточно-Сибирской же-
лезной дороге. Им туда 
путь открыт. Были пред-
ставители, были экспер-
ты от ВСЖД, они восхи-

щались уровнем подготовки ребят. 
Они их ставили в пример действу-
ющим сотрудникам и искренне вос-
хищались знаниями ребят. Теперь в 
мае София, как победительница ре-
гионального этапа, продолжит борь-
бу за звание профессионала – её при-
гласили на межрегиональный этап 
чемпионата «Профессионалы», кото-
рый пройдёт в Москве, - говорит пе-
дагог дополнительного образования 
Юлианна Михеева. 
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КОНТАКТЫ ДЛЯ БУДУЩИХ РОДИТЕЛЕЙ ЮРИЯ И АРТЁМА: 
По всем вопросам будущие родители могут обратиться в отдел опеки и попе-
чительства граждан по Братскому району по адресу: Братск, ул. Подбельского, 
28, каб. 100. Телефон 8 (3953) 40-97-37. 

АРТЁМ, 15 лет
Доброжелательный, отзывчи-

вый, эмоциональный, ранимый 
мальчик. Так характеризуют 
Артёма воспитатели. Сейчас 
ему 15 лет. Он старается рав-
няться на старших ребят с ак-
тивной жизненной позицией, 
хочет быть похожим на них. 
Нуждается в ласке, поддержке, 
одобрении со стороны взрослых 
людей. 

Артём активно участвует в об-
щественной жизни школы и сво-
его социального учреждения, 
в котором проживает. Очень 
любит спорт, у него даже есть  
любимые виды спорта – футбол 
и волейбол. Также любит посе-
щать бассейн и тренажёрный 
зал. В будущем Артём мечтает 
стать поваром-кондитером. 

ЮРИЙ, 12 лет
Юра - общительный, друже-

любный, веселый мальчик. 
У него много друзей, он лег-
ко вступает в контакт как со 
взрослыми, так и со сверстни-
ками. В коллективе пользует-
ся симпатией. 

Очень ответственно Юра 
относится к поручениям, ко-
торые ему дают взрослые, и 
всегда добросовестно их вы-
полняет. Всегда готов помочь, 
если кому-то рядом нужны по-
мощь и поддержка. Мальчик 
принимает активное участие 
в общественной жизни учреж-
дения, участвует в конкурсах, 
мероприятиях. А ещё мечтает 
найти любящую семью, в ко-
торой также будет хорошим 
помощником и другом.

Самое важное в жизни каждого ребёнка – это семья! На страницах газе-
ты «Братский район» ежемесячно выходит социальная рубрика «Подари 
ребёнку семью». Это истории о детях, которые очень нуждаются в заботе, 
любви и поддержке. Каждый из них мечтает обрести родителей, уют и теп-
ло семейного очага, мечтает стать сыном или дочкой!
Посмотрите на этих мальчишек, может быть кто-то из них станет частью 
вашей семьи! 

 ПОДАРИ РЕБЁНКУ СЕМЬЮ

Впервые фестиваль «Бай-
кальская звезда» прошёл 
в Иркутской области в 
1997 году. И с тех пор ка-
ждую весну по всей терри-
тории области проводятся 
несколько отборочных ту-
ров для одарённых детей, 
нуждающихся в особой 
заботе государства. Это 
дети-сироты, воспитанни-
ки детских домов и цен-
тров помощи, дети, на-
ходящиеся под опекой и 
имеющие инвалидность. 
За 25 лет «Байкальская 
звезда» стала стартовой 
площадкой для многих 
юных талантов. 

СОЗВЕЗДИЕ ТАЛАНТОВ
Этого праздника воспитан-

ники социальных учреждений 
ждут с нетерпением каждый 
год. Творческие ребята зара-
нее готовят поделки, рисуют 
картины, репетируют танце-
вальные номера и выступле-
ния для конкурса чтецов. Фе-
стиваль «Байкальская звезда» 
— это не просто конкурс, для 
этих ребят – это шанс заявить 
о себе и о своих талантах го-
раздо дальше, чем стены уч-
реждений и квартир, где они 
живут.

В этом году традиционно 
местом проведения зональ-
ного отборочного тура для 
северных территорий стал 
город Братск. На сцене Двор-
ца искусств собралось целое 
созвездие талантливых и 
одарённых девчонок и маль-
чишек из Усть-Кута, Усть- 
Илимска, Братска, Тайшет-
ского, Казачинско-Ленского, 
Нижнеилимского, Чунского и 
Братского районов. 

Всех участников «Байкаль-
ской звезды» приветствовала 
заместитель министра соци-
ального развития, опеки и по-
печительства Иркутской обла-
сти Татьяна Плетан:   

- Наша «Байкальская звез-
да» шагает по Иркутской об-
ласти уже 25 лет! Фестиваль 
живет и, значит, он нужен 
детям и нам, взрослым. Фе-
стиваль - это праздник, это 
дружба. Это не конкурс, не 
состязание, а это именно де-

монстрация своих возможно-
стей. Наши дети все очень та-
лантливые, и здорово, когда 
рядом есть взрослые, когда 
они этот талант могут разбу-
дить и помочь встать на ноги, 
почувствовать, что ты та-
лантлив, любим и что ты ко-
му-то нужен! Ещё наш фести-
валь отличается тем, что он 
даёт путёвку в жизнь нашим 
участникам. Есть выпускники 
«Байкальской звезды», кото-
рые свою профессиональную 
деятельность связали с куль-
турой и искусством. 

РУКАМИ ДЕТЕЙ
В этом году для каждой но-

минации фестиваля была 
определена своя тема. Для 
хореографических и музы-
кальных выступлений - "Му-
зыкальное обозрение – 25 лет 
вместе с фестивалем!", а номе-
ра посвящались миру, друж-
бе, детству и лету. Участники 
конкурса чтецов приготовили 
стихи поэтов из страны дет-
ства. А юные фотографы, ху-
дожники, мастера декоратив-
но-прикладного творчества и 
компьютерной графики пред-
ставили работы для выставки 
на тему "Мир на ладошке".

В зеркальном зале Дворца 
искусств перед началом га-
ла-концерта все желающие 
могли посмотреть выстав-
ку и работы, которые были 
сделаны детьми для фести-
валя «Байкальская звезда». 
Один из интересных и ярких 
стендов получился у социаль-
ных учреждений Братского 
района.  Авторы работ - вос-
питанники Социально-реа-
билитационного центра для 
несовершеннолетних Брат-
ского района в селе Илир и 
Центра помощи семье и де-
тям «Радуга» в Вихоревке.

- Творчество для наших ребят 
– это часть учебного процес-
са. Наши дети разносторонне 
развитые. Они занимаются и 
шитьём, и спортом, и танца-
ми, и пением, и вышиванием. 
У нас в центре очень много 
направлений, где дети могут 
реализоваться, а мы стара-
емся им в этом помочь. На 
выставку мы привезли твор-
ческие работы, сшитые Леной 
Довыденко. Мальчишки у нас 
делали работы из дерева и 
рисунки. Мы очень рады, что 

мы на «Байкальской звезде»! 
Мы каждый год приезжаем, 
занимаем призовые места. 
Спасибо организаторам за 

этот праздник, - рассказала 
педагог СРЦ для несовершен-
нолетних с. Илир Ирина Ку-
линченко.  

 «ЗВЁЗДЫ» ЗАЖИГАЮТСЯ
Заключительным и самым 

торжественным моментом 
каждого фестиваля всегда 
становится гала-концерт. По-
пасть на него мечтают все ре-
бята. Один за другим артисты 
выходили на большую сцену 
Дворца искусств, чтобы по-
казать зрителям свои лучшие 
номера в номинациях "худо-
жественное слово", "хорео-
графия", "цирковые номера" и 
"музыкальное творчество". 

В этом году приглашение вы-
ступить на главном концерте 
по итогам отборочного тура 
получили артисты из ансам-
бля «Мозаика» и юная вихо-
ревчанка Елена Овчинникова. 
На главной сцене фестиваля, 
вместе с самыми талантли-
выми ребятами из других го-
родов, Лена проникновенно 
танцевала «Гадкого утёнка», 
а воспитанники социально-
го учреждения из села Илир 
играли на ложках «Смуглян-
ку». Оба концертных номера 
наших ребят, представляю-
щих на фестивале Братский 
район, собрали бурные апло-
дисменты зрительного зала. 
По поручению мэра Братского 
района Александра Дуброви-
на ребят поздравила и вручи-
ла подарки заместитель мэра 
по социальным вопросам Ок-
сана Гомзякова.

– Очень значимое меро-
приятие – фестиваль «Бай-
кальская звезда» для города 

ФЕСТИВАЛЬ, КОТОРЫЙ ИСПОЛНЯЕТ МЕЧТЫ
Братска и для Братского рай-
она. Я думаю, оно ещё более 
значимо и для каждой семьи, 
для каждого участника, и, ко-

нечно, для педагога, который 
этого участника подготовил. 
Я поздравляю вас с таким 
мероприятием, я поздравляю 
вас, что вы сегодня стоите 
здесь на сцене. От Алексан-
дра Сергеевича Дубровина, 
мэра Братского района, и от 
председателя Думы Братско-
го района Светланы Викто-
ровны Коротченко хочу вру-
чить вам подарки!

Все участники гала-концер-
та без исключения получили 
благодарственные письма и 
поощрительные подарки. По 
решению жюри лучшие из 
лучших маленьких звездочек 

получают приглашение в Ир-
кутск, где будут выступать уже 
на большой областной сцене. 
В этом году заместитель ми-
нистра социального разви-
тия, опеки и попечительства 
Татьяна Плетан пригласила 
в областной центр ансамбль 
ложкарей из Илирского со-
циально-реабилитационного 
центра для несовершеннолет-
них. Праздничный концерт с 
участием самых талантливых 
«байкальских» звёздочек со 
всей области состоится в День 
защиты детей, 1 июня.  

- Выступать на сцене не 
сложно, но когда ложки вы-
летают, то да! У меня на на-
шем выступлении, на одном 
из движений, ложка вылетела 
сегодня, пришлось доигры-
вать одной. Мальчишки уже 
ездили в Иркутск выступать, 
а я первый раз поеду, - при-
зналась участница ансамбля 
ложкарей Елена Довыденко. 
- Играть на ложках тоже не-
сложно! Нужна только вынос-
ливость. Нужно долго сидеть, 
упорно репетировать. Мы 
каждый год берём по два-три 
новых произведения, в этом 
году взяли два. Одно из них 
жюри выбрало для Иркутска! 
Мы очень этому рады! 

Наталия ЗАХАРОВА

Ансамбль ложкарей из с. Илир
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НЕ СТАРЕЮТ ДУШОЙ ВЕТЕРАНЫ
На сцене Покоснинского культур-

но-досугового центра Братского рай-
она состоялся районный этап об-
ластного смотра-конкурса хоровых и 
вокальных коллективов ветеранов и 
пенсионеров «С песней по жизни» и 
чтецов «О Родине с любовью говорим» 
в рамках областного фестиваля-смо-
тра «Не стареют душой ветераны». В 
этот раз в конкурсе приняли участие 
21 творческий коллектив и 10 чтецов. 
Всего более 190 человек из 16 посе-
лений района. Гостями мероприятия 
стали министр культуры Иркутской 
области Олеся Полунина и директор 
Иркутского дома творчества Людмила 
Герда.

Каждый коллектив был отмечен ди-
пломом и памятным сувениром за 
участие в фестивале-смотре. Жюри 
поблагодарило всех участников за вы-

ступления и подаренные эмоции.
В номинации “Вокальное исполни-

тельство” дипломами I степени на-
граждены следующие коллективы:

– Народный женский хор русской 
песни «Россияночка» МКУК «По-
коснинский КДЦ Братского района» 
(руководитель Харитонова Ольга Вла-
димировна)

– Народный ансамбль русской пес-
ни «Селяне» МКУК «Калтукский КДЦ 
Братского района» (руководитель 
Краснова Любовь Леонидовна)

– Вокальный ансамбль «Родник» 
МКУК «Большеокинский КДЦ Брат-
ского района»  (руководитель Колма-
кова Елена Петровна)

– Вокальный ансамбль «Сударушки» 
МКУК «Тангуйский КДЦ» Алексан-
дровский сельский клуб (руководитель 
Коровятская Наталья Викторовна)

– Вокальный ансамбль «Золотая ду-
бравушка» и вокальный дуэт «Гармо-
ния» МКУК «Тэмьский КДЦ Братского 
района» (руководитель Саблинская 
Вера Николаевна).

В номинации “Частушка” диплом I 
степени заслуженно получила Рашида 
Анваровна Хасанова (на фото) из Тар-
мы. В номинации “Инструменталь-
ное исполнительство” диплом I сте-
пени вручили Владимиру Касищеву из 
Прибрежного. Победителем в поэти-
ческом конкурсе «О Родине с любовью 
говорим» в номинации «Проза» стала 
Наталья Лобанова (МКУК «Покоснин-
ский КДЦ Братского района»). В номи-
нации «Поэзия» дипломами отмечены 
сразу четыре участницы – Галина Ще-
клеина (Калтук), Наталья Башун (При-
брежный), Любовь Андреева (Тангуй) 
и Валентина Луцюк (Тарма).

ЛОВИСЬ, РЫБКА! 
Традиции собирать вместе 

всех рыбаков Братского райо-
на уже много лет. Каждый год 
под занавес сезона зимней ры-
балки на льду Братского водо-
хранилища проходит первен-
ство среди рыбаков. Интерес к 
мероприятию растёт с каждым 
годом не только у жителей 
Братского района, но и города 
Братска.

В этом году на соревнования 
приехали около двухсот участ-
ников. Самому юному рыба-
ку Саше Лукину всего четыре 
года. Самому опытному, Алек-
сандру Протасову из Братска, 
уже 82! Среди рыбаков были 
те, кто приехал порыбачить 
всей семьёй, и те, кто любит 
терпеливо корпеть над лункой 
в гордом одиночестве. А кто-то 
приехал на рыбалку с колле-
гами. Свои команды предста-
вила Братская районная боль-
ница, Управление социальной 
защиты по Братскому району 
и телевизионщики из Братской 
студии телевидения.

Всех участников районного 
первенства по спортивной ры-
балке приветствовал мэр Алек-
сандр Дубровин: 

– Мы рады вас приветство-
вать на наших традиционных 
соревнованиях по подлёдному 
лову. Погода сегодня хорошая! 
Я рад видеть среди участников 
глав наших поселений, рад ви-
деть жителей. В этом году мас-
штабное мероприятие приуро-
чено к Году семьи, вижу, что 
многие приехали к нам на 
рыбалку семьями! Я хочу по-
желать вам хорошего клёва, 
провести позитивно воскрес-
ный день.

Солнечная погода, хорошее 
настроение,музыка и, правда, 
помогали рыбакам настроить-

ся на победу. О начале сорев-
нований объявил главный су-
дья турнира рыбаков Леонид 
Нешатаев. Он же напомнил 
правила: рыбачить только в 
секторе, обозначенном судей-
ской бригадой, пользоваться 
ручным буром и не исполь-
зовать прикормку. Клевало в 
этот день не у всех - у кого-то 
густо, у кого-то пусто. Так или 
иначе, общий улов на всех со-
ставил почти десять килограм-
мов окуня, ершей и сороги.  

Самыми удачливыми рыбака-
ми были Ольга Продан из села 
Кузнецовка и Сергей Карташов 
из Прибрежного, вытянувшие 
первые рыбки на турнире. Са-
мую маленькую рыбку, семи-
сантиметрового окуня, поймал 
братчанин Михаил Бояркин, 
а самую крупную рыбу разме-
ром 28 сантиметров вытянул 
житель Прибрежного Вячеслав 
Грищенко.  

По итогам первенства опре-
делились победители в лич-
ном первенстве. Среди ры-
баков-мужчин больше всех 
за полтора часа наловили Ев-
гений Лыков из Вихоревки, 
Александр Туманин из Тармы, 
Вячеслав Грищенко из При-
брежного. Среди рыбачек уда-

ча улыбнулась Диане Храмов-
ских из Братска и семейному 
подряду Находкиных из Тар-
мы. Дочь Анастасия и мама 
Наталия на двоих наудили в 
Новодолоновском заливе чуть 
больше полкило окуней. 

В Год семьи на районной ры-
балке принимало участие 11 
семей из Братска и Братского 
района. Победителями в но-
минации «Семья рыбаков» 
стала семья Находкиных Сер-
гея Ивановича и Натальи Алек-

сандровны с дочерью Аленой. 
Остальные семьи тоже были 
отмечены грамотами за уча-
стие и памятными призами. 

С нетерпением все ждали 
оглашения результатов конкур-
са на самую вкусную уху. Жюри 
попробовали шесть видов аро-
матной, наваристой ухи. Го-
степриимные повара угощали 
не только рыбным супом, сва-
ренным преимущественно из 
местной рыбы, но и другими не 
менее вкусными закусками и 
разносолами. В итоге победа в 
конкурсе ухи досталась коман-
де «Приреченские девчата» из 
Нового Приречья. Второе место 
заняла команда «КлевУХА» из 
Харанжино. На третьем месте 
команда «Золотая рыбка» из 
Братской районной больницы. 

Администрация Братского 
района благодарит всех участ-
ников соревнований по под-
лёдной рыбалке и ждёт всех в 
следующем году хорошо про-
вести время на природе и на 
свежем воздухе!

Наталия ЗАХАРОВА
Фото автора
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ИНФОРМАЦИОННОЕ
ИЗДАНИЕ

ИНФОРМАЦИОННОЕ
ИЗДАНИЕрайон

ИНФОРМАЦИЯ
УПРАВЛЕНИЕ СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ ИНФОРМИРУЕТ

Вниманию неработающих пенсионеров, имеющих право на бес-
платный проезд на железнодорожном транспорте пригородного 
сообщения в летний период с 1 мая по 30 сентября 2024 года.

Разовый проездной билет в железнодорожном транспорте при-
городного сообщения в летний период будет выдаваться на осно-
вании решения о праве на бесплатный проезд на железнодорож-
ном транспорте пригородного сообщения, выданного ОГКУ УСЗН 
по Братскому району в 2024 году.

Для получения решения о праве на бесплатный проезд на ж/д 
пригородного сообщения неработающие пенсионеры обращаются 
в ОГКУ «Управление социальной защиты населения по Братскому 
району» с документами: паспорт, трудовая книжка, документ, под-
тверждающий назначение страховой пенсии по старости, СНИЛС. 

Приём жителей Братского района осуществляется по предвари-
тельной записи в ОГКУ «УСЗН по Братскому району» по адресам: 

- Братск ул. Подбельского, 28;
- Вихоревка, ул. Пионерская, 17а.
Запись на приём по телефону 8-800-100-99-25.

ПО ВОПРОСАМ ПОСТУПЛЕНИЯ НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ МОЖНО 
ОБРАЩАТЬСЯ: 
- военный комиссариат Братска и Братского района
 (ж/р Падун, улица Гидростроителей, 16), тел. 8(3953) 36-10-32
- отдел по мобилизационной работе администрации Братского 
района тел.: 8(3953) 41-23-06, 8-950-059-75-67 (телеграм, вайбер, ватсап). 

УВАЖАЕМЫЕ ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ, УЧАСТНИКИ 
СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ 

БРАТСКОГО РАЙОНА!
Волонтёрский центр помощи военнослужащим СВО и их семьям 

«МЫ ВМЕСТЕ» (г.Вихоревка), Комитет солдатских матерей и Со-
вет ветеранов Братска и Братского района информируют о том, 
что с 14 апреля 2024 года начинает работать кабинет психологиче-
ской помощи для военнослужащих и их семей по адресу: 
Братск, бул. Космонавтов, 37 (здание ДОСААФ), каб. 10.
Время работы: каждое воскресенье с 10.00. 
Предварительная запись по телефону 8-902-579-60-74.

СОЦИАЛЬНЫЙ КОНТРАКТ – ДЕЛО СЕМЕЙНОЕ
Это наглядно доказывает 

история сестер Прудниковых 
из Вихоревки. Уже третий год 
они занимаются любимым 
делом благодаря такой мере 
социальной поддержки от го-
сударства.

Анжелика Прудникова – 
многодетная мама. Оказав-
шись в трудной жизненной 
ситуации, решила освоить 
новую для себя профессию па-
рикмахера. Сначала «несе-
рьезно подрабатывала», 
пыталась принимать 
клиентов на дому, но 
с тремя детьми это 
было проблематич-
но. Пришла идея от-
крыть собственную 
студию.

 - Много слыша-
ла про социальный 
контракт, что люди 
берут, всё  получает-
ся. Меня это заинте-
ресовало, и я решила 
улучшить свою жизнь 
– заняться бизнесом, - 
рассказывает парикмахер 
Анжелика Прудникова.

В 2021 году Анжелика обра-
тилась в Управление соци-
альной защиты населения по 
Братскому району. Говорит, 
что сложностей не возник-
ло. Так как она многодетная 
мама, сотрудники во всём 
помогали будущему предпри-
нимателю. Анжелика собрала 
необходимые документы и 
справки, написала и успешно 
защитила бизнес-план по от-
крытию собственной студии 
красоты.

- Сотрудники соцзащиты 
поддерживали меня и до сих 
пор поддерживают. По любо-

му вопросу я могу позвонить, 
мне помогут и подскажут всё, 
что нужно. Они полностью 
сопровождали весь соцкон-
тракт. Многие думают, что 
это сложно, но это не так. На 
самом деле, там нет никакой 
волокиты и «кучи бумаг». 
Мне, например, буквально

через неделю пришёл поло-
жительный ответ, - говорит 
Анжелика Прудникова.

250 000 рублей – этой сум-
мы хватило на всё необходи-
мое оборудование и расход-
ные материалы. В считанные 
дни Анжелика Прудникова из 
домохозяйки превратилась 
в предпринимателя. Идею о 
самозанятости взяла на воо-
ружение и её младшая сестра 
– Александра. Небольшой 
оклад продавца цветочного 
магазина девушку не устраи-

вал и, по примеру сестры, она 
решила оформить социаль-
ный контракт. 

- Я увидела, что у сестры по-
лучается, и я тоже загорелась. 
Она помогла мне собрать не-
обходимые документы, напи-
сать бизнес-план. В общем, 
легко оформила, трудностей 
никаких не возникло. На суб-
сидию я купила дорогостоя-
щее оборудование и открыла 
кабинет лазерной эпиляции. 

Конкуренции практически 
нет. Меньше чем за год 

моя профессия стала 
приносить стабиль-
ный, хороший доход. 
А главное – то, что 
я сейчас делаю, чем 
занимаюсь, – это 
для души, мне ком-
фортно, я себя здесь 
хорошо чувствую, 
- делится своей исто-

рией мастер лазерной 
эпиляции Александра 

Прудникова.
Уже третий год сестры 

Прудниковы работают вме-
сте в сфере красоты в горо-
де Вихоревка. Пополняют 
клиентскую базу, дополняют 
перечень услуг, мечтают о 
расширении. Александра и 
Анжелика уверены, что без 
поддержки государства путь 
к успеху был бы гораздо труд-
нее. Они советуют тем, кто 
хочет открыть собственное 
дело, не откладывать визит в 
Управление соцзащиты.

Варвара ТЕРЛЕЦКАЯ, 
корреспондент Единого 

молодежного медиацентра 
Братского района
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Уже третий год сестры 
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ДУМА БРАТСКОГО РАЙОНА ОТМЕТИЛА 30-ЛЕТИЕ СО ДНЯ СВОЕГО ОСНОВАНИЯ
27 марта состоялось тор-

жественное заседание Думы 
Братского района, посвящён-
ное 30-летию со дня образова-
ния представительного орга-
на местного самоуправления 
– Думы Братского района. На 
мероприятие пригласили на-
родных избранников 
всех созывов.

В этот день с юбилей-
ной датой депутатский 
корпус районной Думы 
поздравили предсе-
датель Правительства 
Иркутской области 
Константин Зайцев, де-
путаты Законодатель-
ного Собрания Иркут-
ской области Тимур 
Сагдеев и Елена Крыжа-
новская, мэр Братского 
района Александр Дубровин, 
представители администра-
ции Братского района, главы 
муниципальных образований 
района и представители обще-
ственности.

– Юбилей Думы – это важ-
ное, знаковое событие для 
всего района. Он вместил в 
себя разные созывы и пери-
оды. За прошедшие годы де-
ятельности Думы Братского 
района разные были дискус-

сии, сложные были времена, 
но в Думе всегда присутство-
вал конструктивный диалог, 
это очень важно. Депутаты 
всех созывов были разными 
по своему составу, численно-
сти, профессионализму, но 
самое главное, что все они 

преследовали одну-един-
ственную цель – отстаивать 
интересы жителей Братского 
района и его социально-эко-
номическое развитие, – от-
метила председатель Думы 
Братского района VII созыва 
Светлана Коротченко.

Особенностью работы Думы 
Братского района всегда было 
совершенствование действую-
щих муниципальных правовых 
актов органов местного само-

управления в соответствии с 
действующим законодатель-
ством. Основное внимание 
уделяется проблемам орга-
низации деятельности Думы, 
бюджетной и налоговой по-
литики, управлению и рас-
поряжению муниципальной 

собственностью, сохране-
нию социальных гаран-
тий отдельных катего-
рий граждан, контролю 
за исполнением вопро-
сов местного значения и 
работе с обращениями 
граждан. За семь созы-
вов районный парламент 
принял 2248 решений.

На торжественном за-
седании Думы состоя-
лось награждение депу-
татов, руководителей и 

сотрудников, которые внесли 
значимый вклад в развитие 
Братского района и организа-
ционной деятельности район-
ной Думы. От лица депутат-
ского корпуса председатель 
Светлана Коротченко вырази-
ла благодарность мэру района 
Александру Дубровину и со-
трудникам администрации за 
проделанную работу и реали-
зацию огромного количества 
проектов в 2023 году.

ГРАФИК РАБОТЫ ПЕРЕДВИЖНОГО ДИАГНОСТИЧЕСКОГО 
КАБИНЕТА ЦИФРОВОЙ ФЛЮОРОГРАФИИ И МАММОГРАФИИ В 

ПОСЕЛЕНИЯХ БРАТСКОГО РАЙОНА В МАЕ 2024 ГОДА:
6 мая – с. Тэмь, 7 мая – д. Барчим, д. Худобок, 

8 мая – с. Александровка, 20 мая – п. Прибойный, 
21 мая – п. Шумилово, 22 мая– п. Мамырь, 

22, 23 мая – п. Кежемский, 24 мая – п. Боровской, п. Зяба. 

Уважаемые жители Братского района, обязательно приходите на 
обследования в указанные дни. Ваше здоровье в ваших руках! 
В графике возможны изменения, следите за сообщениями в 
своих поселковых группах, кроме этого, информацию о работе 
комплекса можно уточнить у поселкового фельдшера. 


